

VICUÑA: el distrito que puede redefinir la cooperación minera entre Argentina y Chile

En un escenario global donde asegurar el acceso a minerales críticos como el cobre, el oro y la plata es cada vez más estratégico, el distrito Vicuña, que abarca yacimientos en la alta cordillera de Argentina y Chile, emerge como una oportunidad excepcional de cooperación binacional. Este corredor geológico concentra proyectos como Josemaría y Filo del Sol en Argentina, y Los Helados y Caserones en Chile.

Desde el punto de vista técnico, los proyectos del lado argentino enfrentan desafíos importantes para lograr rentabilidad sostenida. Josemaría y Filo del Sol presentan elasticidades operativas bajas, lo que significa que no responden con

fuerza a las alzas de precios del cobre, dificultando su viabilidad sin una fuerte optimización de costos. Por el contrario, Los Helados, en Chile, muestra una alta elasticidad, convirtiéndolo en un activo más competitivo y flexible. Caserones, aunque menos sensible al precio, destaca por la certeza de sus recursos geológicos, clave para atraer inversión.

Frente a este escenario, Argentina tiene una oportunidad estratégica para fortalecer sus proyectos mineros aprovechando la experiencia chilena en gestión, eficiencia operativa y desarrollo logístico. Chile cuenta con décadas de trayectoria en minería de clase mundial, infraestructura consolidada y cadenas de suministro estables, especialmente en

zonas cordilleranas. Una integración logística y técnica transfronteriza permitiría reducir costos en transporte, energía y agua, y aumentar la competitividad y viabilidad operativa de yacimientos como Josemaría y Filo del Sol.

Además, existe un amplio margen para cooperación geológica: tanto Filo del Sol como Los Helados carecen actualmente de recursos medidos, lo que reduce la confianza técnica necesaria para atraer inversiones consistentes. En este contexto, avanzar en sondajes conjuntos y estudios geocientíficos binacionales permitiría elevar la categoría de los recursos estimados, mejorar su valor económico y atraer financiamiento. Este tipo

de colaboración podría marcar un punto de inflexión técnico para el distrito.

UNA ALIANZA GEOPOLÍTICA REGIONAL

Más allá de los beneficios operativos, la articulación binacional del distrito Vicuña tendría un profundo impacto geopolítico. En un contexto global donde los capitales priorizan la estabilidad, criterios ESG y gobernanza moderna, Chile y Argentina pueden enviar una señal potente: Sudamérica está preparada para liderar una nueva generación de minería cooperativa, eficiente y sostenible. El distrito Vicuña tiene hoy la oportunidad de convertirse en su caso emblemático.



Por Manuel Cordero -
Practice Leader Planning
en GEM